
 

 

Lunes 19 de Febrero 2024 

LUIS MÉNDEZ JALED 
 
En Puebla el sector de la construcción trabaja en Unidad 

(2024-02-19, Redacción, Arroba Noticias PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Puebla (CMIC) recibió la visita del 
gobernador del estado de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, y de Luis Méndez Jaled, aspirante 
único a la presidencia nacional de la CMIC. Durante el encuentro, se destacó la importancia del 

diálogo constante, la colaboración fructífera y el trabajo en equipo para fortalecer el sector de la 
construcción. Méndez Jaled propuso reforzar los trabajos de capacitación y profesionalización 
del sector de la construcción. El presidente del CCE, Héctor Alberto Sánchez Morales, resaltó la 
relevante dinámica de trabajo impulsada por el Gobierno del estado y la Secretaría de Economía 
para fortalecer la infraestructura. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Infonavit incrementó 4.7% monto de sus financiamientos 

(2024-02-19, Guillermo Estefan Salazar, Milenio Diario, . 30)  

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ha aumentado en 
un 4.7% el monto de sus financiamientos para ayudar a los trabajadores a mantener su capacidad 
de compra frente a la inflación. Los nuevos montos máximos para los diferentes programas de 
vivienda son de 2 millones 716 mil pesos para el Crédito Tradicional Infonavit, 4 millones 889 mil 
pesos para el programa Unamos Créditos, y 39 mil 606 pesos para el esquema Mejoravit Repara. 
Además, se ofrecerán tasas de interés de entre 3.76% y 10.45%, pagos anticipados sin 
penalizaciones y seguro contra daños, entre otros beneficios. Infonavit está trabajando con 70 
municipios en proyectos de construcción de viviendas relacionados con el nearshoring. 
 
IPN. Improbable, un sismo de magnitud mayor a 5 por la falla Plateros-Mixcoac 

(2024-02-19, Alma Paola Wong, Milenio Diario, . 1,26)  

La posibilidad de que las fallas geológicas de Ciudad de México, como la recién descubierta 
Plateros-Mixcoac, originen un sismo de magnitud mayor a 5 con repercusiones graves es latente, 
pero muy poco probable, según Pedro Vera Sánchez, jefe del Departamento de Posgrado en la 
Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura de Ticomán del IPN. Las placas en fricción bajo la 
capital no son de gran tamaño, por lo que la energía liberada en caso de un movimiento brusco 
no sería considerable. Sin embargo, se recomienda a los vecinos de la zona revisar 
constantemente la infraestructura de sus viviendas y las construcciones urbanas, tanto 
superficiales como subterráneas, y hacer un seguimiento de su comportamiento. La falla 
Plateros-Mixcoac, a menos de 1.4 km de profundidad, es una de varias que se han identificado 
en la capital. 
La Crónica de Hoy (sitio), Publimetro (sitio), La Prensa (Sitio), Ovaciones (sitio), Hoja de Ruta (Sitio), Proyección Económica 
2020 (sitio), 24 Horas, Contra Réplica, Publimetro, La Jornada,  
 
De empezar a construir, no desplazaría a desarrolladores 

(2024-02-19, Fernando Navarrete, El Financiero, . 1,25)  

El director general del Infonavit, Carlos Martínez Velázquez, aseguró que la reforma que permitirá 
al Instituto construir y rentar inmuebles no desplazará a los desarrolladores. Martínez Velázquez 
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desmintió las acusaciones de que el Infonavit regresaría a prácticas pasadas, afirmando que la 
institución diversificará sus inversiones y complementará su oferta participando en proyectos 
específicos, sin desplazar a la iniciativa privada. La reforma propuesta permitiría al Infonavit 
participar en la construcción de viviendas para arrendamiento. Martínez Velázquez indicó que la 
reforma brinda flexibilidad para participar tanto de manera independiente como en colaboración 
con privados en proyectos de construcción y arrendamiento. 
 
En Concreto // ¿Es la iniciativa presidencial adecuada para el Infonavit? 

(2024-02-19, Mariel Zúñiga, Contra Réplica, . 13)  

La propuesta presidencial de reforma para que el Infonavit vuelva a ser constructor y proveedor 
de vivienda para renta ha generado controversia. Sin embargo, la propuesta se está ajustando, 
y ahora se habla de vivienda en renta con opción a compra. A pesar de la crítica de algunos 
desarrolladores, la propuesta podría ser favorable para el sector, ya que el Infonavit no paga 
impuestos. Sin embargo, surge la pregunta de quién construirá las viviendas, ya que los 
funcionarios del Infonavit no tienen la capacidad para hacerlo. La industria de la vivienda es 
esencial en México, con un déficit de 8 millones de viviendas en el país. La propuesta de que el 
Ejército construya viviendas también ha sido criticada por desarrolladores y financieros. La 
Canadevi presentará su análisis y propuesta de solución para la construcción de viviendas en el 
país. 
 
En entrevista, Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, habló sobre el estado que guarda Acapulco, Guerrero, tras el paso 
del huracán "Otis". (P1) 

(2024-02-18, El Fisgón, Canal 22 Cultural, )  

En entrevista, Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano, habló sobre el estado que guarda Acapulco, Guerrero, tras el paso del huracán "Otis". 
Román Meyer Falcón dijo que ya concluyó la primera etapa de emergencia y la restauración de 
servicios básicos: agua, luz, drenaje y la limpieza de las avenidas principales; por lo que los 
hoteles están volviendo a abrir. El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano comentó que están entrando a la fase de reconstrucción en Acapulco, Guerrero, y el 
Gobierno Federal está dando apoyos a vivienda. Prácticamente el 80 o 90% de los apoyos ya se 
entregaron de forma directa a las familias, por parte de la Secretaria del Bienestar. Expresó, 
Román Meyer Falcón que apoyaron en la coordinación de acciones urbanas de restablecimiento 
de infraestructura básica con los compañeros de la Conagua, el sistema de aguas municipal, 
estatal; además en lo que corresponde al tema de la iluminación, que prácticamente CFE lo 
cumplió de forma directa y rápida. Y con la SICT (SIC) el tema de las vialidades o los socavones 
que sufrieron algunos puentes o algunas vialidades dentro de Acapulco y, "por parte de nosotros 
lo que sería la restauración y equipamiento de espacios públicos". 

 
 
En Guerrero ya todo está bien, coinciden gobierno federal y estatal 
(2024-02-18, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda, junto con el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
compartió avances en la Estrategia de Seguridad "Blindar Álvaro Obregón" durante una gira de 
trabajo en Zihuatanejo y Atoyac. Se destacaron los avances en programas sociales y obras de 
infraestructura, como la vivienda social. La gobernadora agradeció el apoyo del gobierno federal 
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y anunció inversiones por casi 248 millones de pesos en obras de impacto y modernización en la 
Costa Grande. El presidente López Obrador elogió la gestión de Salgado Pineda y anunció 
apoyos para maestros y mejoras en el sector de la salud. 

EDT Estado del Tiempo MX (sitio),  

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Aceleran búsqueda de agua para CDMX 

(2024-02-19, Reforma, Reforma, . 1)  

El Gobierno federal está buscando agua en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y en el 
municipio de Zumpango para enfrentar el desabasto de agua potable en el Valle de México. La 
Comisión Nacional del Agua tiene listos tres pozos en el AIFA que producirán apenas el 0.2% del 
abastecimiento de la Zona Metropolitana. Además, se están explorando 11 pozos en la Laguna 
de Zumpango para reponer los que han dejado de aportar al Plan de Acción Inmediata. 
 
Miles en todo el país exigen no destruir la democracia  
(2024-02-19, Antonio López, El Universal, . 1,6)  

Miles de personas en todo el país se manifestaron en defensa de la democracia y en contra de 
un supuesto proyecto de regresión autoritaria encabezado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. El exconsejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, acusó al mandatario de 
querer destruir la democracia y las instituciones autónomas de México. Córdova llamó a los 
ciudadanos a participar como observadores electorales y a votar masivamente en las elecciones. 
 
Particulares sacan 93 millones de litros de acuíferos al día en CdMx 

(2024-02-19, Rafael Montes, Milenio Diario, . 1,4)  

En Ciudad de México, al menos 172 particulares tienen concesiones que les permiten extraer del 
subsuelo más de 93 millones de litros de agua al día, lo cual les garantiza su funcionamiento al 
margen de la escasez en la red pública. Estas concesiones, otorgadas por la Comisión Nacional 
del Agua, han sido señaladas como producto de la corrupción y la falta de estudios de 
disponibilidad del acuífero. Las industrias, como cerveceras y embotelladoras, son las principales 
beneficiadas de estas concesiones. 
 
Pugna entre cárteles enciende Sonora  
(2024-02-19, Redacción, Excélsior, . 19)  

Cuatro cárteles se disputan el control de Sonora, un estado fronterizo clave para el trasiego de 
drogas, armas, dinero y personas hacia Arizona, Estados Unidos. La Chapiza, facción del Cártel 
de Sinaloa, y El Mayo Zambada, líder del mismo cártel, han protagonizado una lucha por el control 
de la región, desatando violencia en la zona fronteriza. La Chapiza tiene presencia en las 
principales ciudades de Sonora, mientras que El Mayo Zambada controla San Luis Río Colorado 
y el Valle de Mexicali. Las autoridades han ocultado muchos actos de violencia en las regiones 
serranas y desérticas fronterizas. En Cajeme, uno de los municipios más violentos de Sonora, 
tres grupos criminales se enfrentan: Los Salazar del Cártel de Sinaloa, Los Trinis y La Plaza de 
la familia de Caro Quintero en alianza con el CJNG. La violencia ha desplazado a decenas de 
familias y ha aumentado el número de desaparecidos. 
 
Sheinbaum se registra para la Presidencia 

(2024-02-19, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,4)  
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Claudia Sheinbaum se registró como candidata a la Presidencia de México y se comprometió a 
continuar con el cambio iniciado por López Obrador. Presentó 15 líneas de su programa de 
gobierno, que incluyen autoridades honestas, austeridad y respeto a la diversidad. Sheinbaum 
también criticó la marcha por la democracia realizada en el Zócalo, calificándola como una 
falsedad. 
 
Chapiza apunta a cocaína del mar 

(2024-02-19, Redacción, Excélsior, . 19)  

El Alto Golfo de California, entre los puertos de Santa Clara, Sonora, y San Felipe, Baja California, 
es el escenario de la pesca ilegal del pez totoaba, cuyo buche natatorio es conocido como la 
"cocaína del mar" debido a su alto valor en el mercado negro asiático. Esta actividad ilícita ha 
afectado gravemente a la población de la Vaquita Marina. Aunque la pesca ilegal del pez totoaba 
era controlada por el Cártel del Mar, ahora es controlada por la facción La Chapiza del Cártel de 
Sinaloa. La principal ruta de contrabando desde México a los mercados asiáticos pasa por el 
puerto de San Felipe, controlada por La Chapiza. 
 
Genocidio de Israel contra civiles en la franja de Gaza: Lula 

(2024-02-19, AFP, Reuters, AP, Europa Press, La Jornada, . 1,27)  

El segundo hospital más grande de la Franja de Gaza quedó fuera de servicio debido a los 
combates, la escasez de combustible y las incursiones israelíes. La situación en Gaza se agrava 
mientras Israel se prepara para asaltar la ciudad de Rafá, lo que provocaría un gran sufrimiento 
humano. La falta de suministros y la destrucción de hospitales ha dejado a la población de Gaza 
sin atención médica adecuada. 
 
"Extendemos la mano a todos los mexicanos" 

(2024-02-19, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 1,4)  

Claudia Sheinbaum se registró como candidata presidencial por la coalición Sigamos Haciendo 
Historia para las elecciones del 2 de junio de 2024. En su discurso, llamó a consolidar la Cuarta 
Transformación y planteó principios para el gobierno que busca encabezar, entre ellos un 
gobierno honesto y sin corrupción, garantizar las libertades y derechos de la población, y dedicar 
presupuesto a programas sociales y proyectos estratégicos. Sheinbaum también criticó a quienes 
marchan por la democracia pero promovieron fraudes en el pasado. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Depredan firmas de EU transporte marítimo, en capilla 
cambios a la ley y Semar cancela registros 

(2024-02-19, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 14)  

La Marina, a través de la Secretaría de Marina (Semar), ha cancelado los registros de más de 
100 empresas que operaban en el mismo domicilio fiscal, muchas de las cuales no eran 
propiedad de mexicanos, lo cual es necesario para operar en el sector marítimo. Estas empresas, 
en su mayoría, son fachadas de inversionistas estadounidenses. La Semar, junto con la Cámara 
Mexicana del Transporte Marítimo (CAMEINTRAM), ha impulsado una iniciativa para modificar 
la Ley de Navegación Comercio Marítimo, con el fin de cerrar el paso a esquemas corporativos 
"engañosos" que han permitido la operación de empresas fantasma en el transporte de 
combustible. La iniciativa espera una pronta aprobación en el Congreso. 
 
Amenaza EU con aranceles en acero y aluminio 

(2024-02-19, Jassiel Valdemar, El Financiero, . 1,4)  
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La Representante Comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, advirtió a México que podrían 
imponer aranceles a las importaciones de acero y aluminio mexicanos si no se toman medidas 
para frenar su aumento. Tai cuestiona la falta de transparencia en los datos de México sobre las 
importaciones de terceros países. La Cámara Nacional de la Industria del Hierro y el Acero 
(Canacero) rechazó las acusaciones de que México sea un puente de triangulación de productos 
de acero chinos hacia Estados Unidos. 
 
Estados Unidos cuestiona opacidad de México sobre comercio de acero  
(2024-02-19, Redacción, El Economista, . 1,4,5)  

Estados Unidos ha cuestionado la falta de transparencia de México en el comercio de acero y ha 
advertido que podrían aplicarse aranceles nuevamente si no se toman medidas. Las 
exportaciones mexicanas de acero, aluminio y hierro han aumentado en los últimos años, lo que 
ha generado preocupación en Estados Unidos sobre la posible triangulación de productos 
asiáticos hacia su territorio. México ha negado las acusaciones de opacidad y ha propuesto una 
agenda de cooperación para abordar el problema. 
 
Destaca atractivo de Guanajuato para IED 

(2024-02-19, Israel Alatorre, El Sol de México, . 1,12)  

El director general de BBVA México, Eduardo Osuna, destaca que Guanajuato tiene el potencial 
de convertirse en el estado con mayor captación de Inversión Extranjera Directa (IED) en el Bajío, 
a través de la relocalización de plantas o nearshoring en el próximo sexenio. Osuna resalta que 
Guanajuato cuenta con la infraestructura adecuada, como agua, energía eléctrica y logística 
carretera y ferroviaria, para atraer inversiones extranjeras. Además, menciona que el estado ha 
experimentado un crecimiento sostenido del 15 al 20% en la zona del Bajío. 
 
Clamor: respeto a ¡ley y democracia! 

(2024-02-19, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,4)  

Miles de personas se manifestaron en el Zócalo de la Ciudad de México y en otros estados y 
países en defensa de la democracia y el respeto a la ley. Lorenzo Córdova, expresidente del INE, 
acusó al gobierno de López Obrador de intentar destruir la democracia a través de la captura de 
órganos autónomos y la imposición de reformas constitucionales. Los manifestantes llamaron a 
votar en las próximas elecciones y a defender al INE. 
 
Vuelve la Marea Rosa 

(2024-02-19, Fernanda Muñoz, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,16,17)  

El texto habla sobre la "Marcha por la Democracia" en apoyo al Instituto Nacional Electoral (INE) 
que tuvo lugar en el Zócalo de la Ciudad de México. Se estima que asistieron alrededor de 700 
mil personas, quienes vistieron de color rosa en señal de apoyo a la institución. El exconsejero 
presidente del INE, Lorenzo Córdova, habló en defensa de la democracia y destacó que esta no 
es un regalo del poder, sino el resultado de luchas y esfuerzos. 
 
La fachada verde  
(2024-02-19, Juan Carlos Rodríguez, Eje Central, . 1,13,14,15,16)  

El presidente López Obrador ha superado a Lázaro Cárdenas en áreas naturales protegidas, 
pero se queda corto en presupuesto, superficie, planes de manejo y calidad de las zonas 
destinadas a la conservación. La segunda área natural protegida declarada por la actual 
administración fue el Lago de Texcoco, donde se pretendía construir el nuevo aeropuerto 
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internacional de la Ciudad de México. Sin embargo, el ambientalista Antonio Azuela de la Cueva 
argumenta que este decreto tiene más rasgos políticos que de conservación, ya que el terreno 
está altamente impactado por la obra del aeropuerto y no tiene un valor ambiental significativo. 
 
Confiscan mariguana en Altamira, Tamaulipas 

(2024-02-19, Redacción, Ovaciones, . 21)  

Autoridades aduaneras y de la Secretaría de Marina (Semar) han confiscado más de cuatro 
toneladas de mariguana en el puerto de Altamira, Tamaulipas. El cargamento de hierba, que tenía 
como destino la República Dominicana, fue descubierto en dos contenedores ocultos en 
adoquines y rollos de tela. El aseguramiento fue posible gracias a la inspección y detección de 
un binomio canino de la Semar, junto con la Aduana Marítima de Altamira y la Fiscalía General 
de la República. Esta acción es parte del compromiso de la Secretaría de Marina - Armada de 
México de evitar el tráfico de drogas en coordinación con las dependencias de los tres órdenes 
de gobierno. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Se mantendrá cautela en IED hasta 2025, prevé el CEESP 

(2024-02-19, Lilia González, El Economista, . 37)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) advierte que la Inversión 
Extranjera Directa (IED) en México se mantendrá cautelosa hasta 2025, una vez que pase el 
primer año de aprendizaje del nuevo gobierno. El CEESP, que forma parte del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), señala que el escenario para este año es "complejo", debido a 
la actividad electoral y la incertidumbre por el cambio de gobierno. El sector privado también ha 
señalado la falta de estímulos, la ausencia de un estado de derecho sólido, la violencia creciente 
y la corrupción como factores que limitan un mayor crecimiento. Según datos de la Secretaría de 
Economía, la IED en México aumentó solo un 2.2% en 2023 en comparación con el año anterior. 
 
Solicita Concanaco revisar las tablas de subsidio para el empleo 

(2024-02-19, Redacción, La Crónica de Hoy, . 18)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) ha solicitado una revisión y actualización de las tablas de subsidio para el empleo 
vigentes. El organismo argumenta que las tablas, implementadas en 2008, no han sido ajustadas 
a pesar de los cambios económicos y la inflación acumulada. La falta de actualización ha 
generado una disparidad entre los salarios reales y las retenciones de impuestos, especialmente 
para los trabajadores cercanos al salario mínimo. Concanaco Servytur propone que las tablas 
sean ajustadas anualmente para proteger el poder adquisitivo de los trabajadores más 
vulnerables. 

El Pulso Laboral (Sitio), Ovaciones, El Financiero,  
 
Encabeza Batres reunión del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la 
Ciudad de México 

(2024-02-19, Redacción, La Crónica de Hoy, . 12)  

El Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama, encabezó la reunión 
mensual del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México, presidido 
por Salvador Guerrero Chiprés. Entre los asistentes se encontraban presidentes de cúpulas 
empresariales como José Abugaber Andonie, de Concamin, Jesús Padilla Zenteno y Armando 
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Zuniga Salinas, vicepresidente nacional y presidente en CDMX de Coparmex, respectivamente, 
Germán González Bernal, de Canirac, y Jesús Rodríguez Cárdenas, de Canaco Ciudad de 
México. Durante el encuentro se discutieron los resultados de la estrategia de seguridad, 
incluyendo la reducción de delitos de alto impacto y la mejora de la percepción ciudadana. 
 
Empresarios del sector comercio, servicios y turismo urgen actualizar tablas de 
subsidios para trabajadores 

(2024-02-18, Aida Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) ha solicitado al gobierno federal la actualización de las tablas de subsidio para el 
empleo, con el fin de alinearlas con los cambios salariales recientes y proteger el poder 
adquisitivo de los trabajadores más vulnerables. Las tablas de subsidio para el empleo se 
implementan desde 2008 y no han sido ajustadas desde entonces, a pesar de los cambios 
económicos y la inflación acumulada. La Concanaco Servytur ha hecho un llamado urgente a las 
autoridades fiscales para que revisen y actualicen estas tablas lo antes posible. La falta de 
actualización ha llevado a una retención desproporcionada del impuesto sobre la renta (ISR) para 
los trabajadores con ingresos cercanos al salario mínimo, lo que contradice el propósito original 
del subsidio para el empleo. 
 
La falta de estímulos, ausencia del Estado de Derecho y violencia limitan el crecimiento 
en México: CEESP 

(2024-02-19, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

El Centro de Estudios de Análisis Económicos del Sector Privado (CEESP) ha advertido que la 
falta de estímulos, la ausencia del Estado de Derecho y la violencia limitan un mayor crecimiento 
económico de México en 2023. Aunque la economía creció a un ritmo anual del 2.2% en el 
periodo 1981-2023, el CEESP señala que quince trimestres después de la pandemia, el PIB se 
mantiene por debajo de su tendencia de largo plazo. Además, el mercado laboral formal no 
muestra indicios de una mejora sustantiva, y el consumo y las remesas familiares también 
parecen desacelerarse. El CEESP concluye que el escenario para 2024 es complejo, 
especialmente debido a la actividad electoral, lo que podría resultar en un avance más modesto. 
 
Promueve la Canaco Ensenada campaña 'Por Amor a México' 
(2024-02-19, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco) de Ensenada se ha unido al 
programa "Por amor a México", lanzado por la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio (Concanaco). El objetivo de este programa es fomentar la participación ciudadana en 
el sector comercio, servicios y turismo, promoviendo el voto y el cumplimiento de promesas de 
campaña de los candidatos. La campaña "Por amor a México" incluye acciones concretas para 
fortalecer la democracia, como el fortalecimiento del estado de derecho y la seguridad pública, el 
desarrollo del capital humano, la promoción de un sistema fiscal justo, entre otros. A través de 
una aplicación móvil, los mexicanos podrán acceder a información detallada sobre los candidatos 
y sus propuestas, así como a una lista de propuestas del sector empresarial. La Confederación 
también colaborará con el Instituto Nacional Electoral (INE) para inscribir más de 600 
observadores electorales en todo el país, garantizando la transparencia del proceso electoral. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
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Historias de NegoCEOs // Sheinbaum se impone a Brugada en candidaturas 

(2024-02-19, Mario Maldonado, El Universal, . 8)  

La designación de candidatos de Morena para las elecciones en la Ciudad de México revela un 
distanciamiento entre Claudia Sheinbaum y Clara Brugada. A pesar de que Brugada apoyaba a 
Martha Ávila Ventura para la alcaldía de Iztapalapa, René Bejarano, aliado de Sheinbaum, 
impuso a su esposa, Dolores Padierna, y a su colaboradora, Aleida Alavez. Además, Francisco 
Chíguil, aliado de Brugada, no pudo imponer a su esposa como candidata a la alcaldía de 
Gustavo A. Madero, siendo reemplazada por Janecarlo Lozano. Estas decisiones son 
consideradas un golpe para Brugada y Chíguil, quienes son culpados de la derrota de Omar 
García Harfuch y Ernestina Godoy. 
 
Yo sí marché 

(2024-02-19, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

El autor, Héctor Aguilar Camín, argumenta que la marcha del 5 de mayo en México fue una 
protesta legítima en defensa de la democracia y contra la regresión autoritaria. Asegura que 
marchó para mantener viva la aspiración democrática, la pluralidad y los derechos ciudadanos. 
Aguilar Camín también critica al presidente López Obrador por no entender las protestas y por 
atacar las instituciones democráticas. Argumenta que la democracia debe ser protegida y 
preservada por todos los ciudadanos. 
 
Jaque Mate // El liberalismo vive 

(2024-02-19, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

En la conferencia anual Álamos Alliance, economistas liberales como William Easterly 
argumentan que el liberalismo, también conocido como "neoliberalismo", no ha fracasado, sino 
que ha tenido éxito en la reducción de la inflación y las distorsiones de mercado. Aunque no ha 
logrado un comercio libre perfecto, ha sido una de las tendencias más exitosas y permanentes 
en políticas públicas. Por otro lado, Deirdre McCloskey destaca que el liberalismo, aunque 
aburrido en comparación con otras filosofías políticas, ha sido crucial para promover el avance 
de la humanidad y permitir la creatividad humana. A pesar del crecimiento del proteccionismo y 
el populismo, los países que han optado por el liberalismo han tenido buenos resultados 
económicos. 
 
Tolvanera // Pancho 

(2024-02-19, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)  

Xóchitl Gálvez, candidata a la alcaldía de Miguel Hidalgo, ha logrado un impacto mediático con 
su reciente visita al Papa Francisco en Roma. Esta visita ha obligado a su rival, Claudia 
Sheinbaum, a interrumpir su actividad interna durante tres días y a imitar la estrategia de Gálvez. 
Además, Gálvez ha llevado a Sheinbaum a un terreno que no había escogido, alterando el ritmo 
de la campaña que había sido marcado por Morena y el presidente de la República. Por otro lado, 
en Guerrero, los obispos han anunciado sus tratos con narcotraficantes para pacificar la entidad, 
lo que ha llevado a la Iglesia católica a tomar protagonismo en la campaña electoral y en la vida 
política. 
 
Mantener la puerta abierta 

(2024-02-19, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)  

https://www.efinf.com/clipviewer/d5183e8e854ede7687be7587eb234f9e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2a14ec5c1a614ce885e9450315e89bcf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a2b6e2cebfb64f105a497a946710f7bd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4989c8fa67aa4d1bc43a298feb00db47?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a6223c152dd9ee2e530d0f7a465374bf?file


 

 

El autor del artículo critica las iniciativas presidenciales respaldadas por la candidata del 
oficialismo, alegando que son autoritarias y buscan cambiar las reglas del juego político sin 
escuchar a quienes no forman parte del bloque gobernante. Argumenta que estas iniciativas 
amenazan la Constitución y buscan reconstruir una hegemonía que permita al grupo político 
gobernar sin límites. El autor también critica la actitud de la candidata, alegando que su retórica 
descalificadora niega a los demás la legitimidad para expresarse y muestra un desprecio por la 
discrepancia. 
 
Duda Razonable // Migración: el efecto Abbott y Trump 

(2024-02-19, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El gobernador de Texas, Greg Abbott, ha intensificado su lucha contra los migrantes, cerrando 
las fronteras y obstaculizando el paso legal de vehículos. Su impacto en la opinión pública 
estadounidense y en las acciones de otros gobernadores ha sido significativo. Por ejemplo, la 
ciudad de Denver, considerada abierta a los migrantes, ha recibido casi 40 mil inmigrantes el mes 
pasado, creando tensiones similares a las que enfrentaron Nueva York y Chicago. Las políticas 
de Abbott también han llevado a miles de migrantes a intentar el cruce por otros estados alejados 
de la frontera texana. 
 
Día Con Día // El huésped de Palacio y su bandera 

(2024-02-19, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El artículo critica al presidente mexicano por no izar la bandera nacional en el Zócalo, una acción 
que se realiza todos los días. El autor argumenta que esta exclusión simbólica es un acto de 
autoritarismo y sectarismo, ya que la bandera debería representar a todos los mexicanos. 
Además, el presidente ha cerrado el Palacio Nacional al público y ha blindado su acceso con 
mamparas de acero. El autor concluye que la marcha en defensa de la democracia, que se llevó 
a cabo en el Zócalo, demuestra que no todos los mexicanos apoyan al presidente y que las 
elecciones de junio no serán un arrasamiento. 
 
Cuenta Corriente // Buenrostro respondió con todo a Tai  
(2024-02-19, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El operador móvil virtual mexicano Diri ha adquirido la marca Flash Mobile, expandiéndose así a 
Perú y Colombia. Con esta adquisición, Diri sumará 166,219 líneas de Flash Mobile en México, 
alcanzando un total de 386,427 usuarios. La estrategia de Diri para posicionar a Flash Mobile se 
centrará en la implementación de eSIMs, que ofrecen ventajas en términos de restricciones 
físicas. Diri busca llegar al millón de usuarios para finales de este año. Esta expansión es parte 
de una tendencia de crecimiento acelerado de los operadores móviles virtuales en México y en 
otras partes del mundo. 
 
Desde el piso de remates // ¿La Cofece invade facultades del IFT? 

(2024-02-19, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ha aprobado la compra de 13 plantas 
de Iberdrola por parte de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), con condiciones para evitar 
que la CFE opere directamente las plantas. Sin embargo, la Cofece no ha informado sobre el 
monto de la operación ni los pasos a seguir para cumplir las condiciones. Por otro lado, la 
resolución preliminar de la Cofece sobre barreras a la competencia en comercio electrónico 
minorista ha generado polémica, ya que identificó los programas de lealtad de las dos principales 
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empresas del sector como una barrera, lo cual podría invadir las atribuciones del Instituto Federal 
de Telecomunicaciones (IFT). Además, Alibaba ha anunciado su expansión en México, lo que 
podría beneficiarse de la resolución de la Cofece. Por último, la secretaria de Economía, Raquel 
Buenrostro, ha negado las acusaciones de falta de transparencia en las exportaciones mexicanas 
de acero y aluminio, buscando evitar la aplicación de aranceles antes de las elecciones y el cierre 
de gobierno. 
 
Veranda // Xóchitl desilusiona a empresarios de Quintana Roo  
(2024-02-19, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

David Ortiz Mena, presidente de la Asociación de Hoteles de Tulum, ha decidido no competir en 
el próximo proceso electoral para el senado de Quintana Roo. A pesar de recibir el respaldo de 
la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Caribe Mexicano 
Gálvez, los líderes del PRI, PAN y PRD decidieron poner a la senadora Mayuli Martínez en primer 
lugar para su reelección en 2022. Ortiz Mena, un empresario y político crítico, consideró que su 
esfuerzo sería capitalizado por un político tradicional en lugar de un líder ciudadano con ideas 
nuevas. Además, se espera que el Aeropuerto Internacional de Tulum le quite operaciones al 
Aeropuerto Internacional de Cancún, lo que no es bien recibido por Asur, de Fernando Chico 
Pardo. 
 
Juegos de Poder // El desprecio a las minorías 

(2024-02-19, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

En su columna, Leo Zuckermann aborda el desprecio a las minorías en México, donde aquellos 
que piensan diferente son insultados, maltratados e incluso perseguidos. Este fenómeno, según 
Zuckermann, es una manifestación de la polarización política y social en el país. El autor 
argumenta que, para reducir esta polarización, es necesario un liderazgo político que promueva 
la tolerancia y el respeto a las minorías. Sin embargo, Zuckermann advierte que no se puede 
esperar un cambio en la sociedad sin un cambio en el liderazgo político, y señala que la política 
es un juego de poder, donde aquellos que lo ejercen están dispuestos a todo para mantenerlo. 
 
Análisis Superior // Punto de ebullición 

(2024-02-19, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Padre del Análisis Superior analiza los indicios de fraudes sistémicos en Nayarit, involucrando 
a defraudadores vinculados con desarrolladores hipotecarios, el Registro Público de la Propiedad 
y notarios. Aunque la Asociación de Bancos de México considera estos casos como aislados, el 
Padre del Análisis Superior cree que representan una crisis de confianza sistémica. Varios 
bancos, incluyendo Scotiabank, BBVA, HSBC y Santander, han detenido sus operaciones 
crediticias en Nayarit y Bucerías. Además, el Padre del Análisis Superior critica la respuesta de 
Concamin a su pregunta sobre la crisis del transporte, considerándola tibia y cuidadosa. Por otro 
lado, se reporta una reunión virtual entre la embajadora de Estados Unidos y la secretaria de 
Economía de México para discutir las quejas de Estados Unidos sobre México triangulando acero 
y aluminio hacia su país. Finalmente, el Padre del Análisis Superior envía sus condolencias a 
Kenia López Rabadán y Gonzalo Martínez Pous por la pérdida de sus seres queridos. 
 
Bitácora del Director // La VOZ del Zócalo 

(2024-02-19, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  
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El 26 de febrero de 2023, una manifestación masiva en la Plaza de la Constitución, conocida 
como el Zócalo, reunió a ciudadanos en rechazo a las reformas impulsadas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Esta fue la mayor manifestación no patrocinada por el oficialismo 
desde el inicio del sexenio. Aunque se discute cuántas personas caben en la plaza, se reconoce 
que la explanada resultó insuficiente para albergar a todos los manifestantes. Esta fue la segunda 
ocasión en que el Zócalo se llenó, la primera fue en defensa de la Suprema Corte. La 
manifestación en apoyo a la democracia se replicó en diferentes tamaños en un centenar de 
ciudades. Aunque nadie propone la renuncia del presidente, es importante que admita que su 
voz no es la única que importa en el país. Hay un grupo numeroso de ciudadanos que no 
comparten su punto de vista y quieren que no se pierdan las instituciones construidas en las 
últimas cuatro décadas para asegurar la competencia electoral. López Obrador, quien se 
benefició de la reforma electoral en 1996, ahora busca dinamitar todos esos logros democráticos. 
Es necesario que el presidente escuche y no ofenda a aquellos que no comparten su visión. 
 
La Quinta Transformación // Los clientes de Banamex y Citi 
(2024-02-19, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La separación de negocios de Banamex Citi ha concluido, con Manuel Romo dirigiendo Banamex 
y Álvaro Jaramillo dirigiendo Citi. Esta separación creará dos bancos distintos que no podrán 
compartir información y estarán sujetos a estrictos cumplimientos normativos. Aunque ambos 
bancos compartirán algunos clientes corporativos, Banamex se centrará en empresas medianas 
y corporativas, mientras que Citi se centrará en transnacionales. Por ejemplo, Pemex seguirá 
siendo cliente corporativo de Citi para operaciones de mercado, mientras que Banamex seguirá 
atendiendo a empresas como Soriana, Grupo Lala, ICA, CIE, Aeroméxico y Liverpool. Banamex 
se mantendrá en sus dos sedes actuales, mientras que Citi se está mudando al edificio The 
Summit en Santa Fe. La separación se completará en junio de 2023. 
 
Corporativo // Tabe y el uso de suelo 

(2024-02-19, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, ha rechazado nuevas solicitudes de cambio de uso 
de suelo que permitirían obras con dimensiones excesivas, en respuesta al abuso en el uso de 
suelo y las construcciones irregulares. El gobierno de Morena ha sido acusado de un doble 
discurso, criticando el desarrollo inmobiliario mientras promueve obras irregulares. Tabe ha sido 
contundente en su postura, rechazando cambios en el uso de suelo hasta que se garanticen 
condiciones legales adecuadas para los inversionistas y se implementen medidas de mitigación. 
La Refinería Olmeca en Tabasco, una obra insignia de la administración de López Obrador, está 
programada para comenzar a operar de forma continua en marzo. La nueva dirigencia de 
Cooperativa La Cruz Azul, encabezada por Víctor Velázquez, ha garantizado a sus colaboradores 
seguridad social y servicios de salud, y la refinería se espera que produzca 243 mil barriles por 
día en su primer año de operación. Según Luis Valls, director de SpeakersMexico.com, la 
inseguridad está inhibiendo hasta un 50% el desarrollo de nuevos negocios y se ha convertido 
en uno de los principales obstáculos para los emprendedores. Más de 1.2 millones de empresas 
han sido víctimas de algún ilícito, incluyendo el pago de derecho de piso y robo de mercancías. 
 
Estrictamente Personal // La marcha contra el Presidente 

(2024-02-19, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  
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La tercera marcha por la democracia en México fue una expresión de rechazo contra el presidente 
López Obrador. A pesar de los intentos del gobierno por obstaculizar la movilización, miles de 
personas se manifestaron en el Zócalo de la Ciudad de México y en ciudades de todo el país. La 
movilización no era a favor o en contra de ninguna candidata, sino en defensa de la democracia 
y las libertades que se están viendo amenazadas en México. 
 
Coordenadas // Cinco reflexiones respecto a las marchas 

(2024-02-19, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El analista político Enrique Quintana reflexiona sobre las marchas y movilizaciones que tuvieron 
lugar en México el 26 de febrero de 2023. Aunque las convocatorias fueron no partidistas, los 
asistentes expresaron su apoyo a la candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez. Estas 
movilizaciones demuestran el músculo electoral de la oposición, dejando a Morena el desafío de 
igualar su capacidad de convocatoria. Las marchas se llevaron a cabo en las principales ciudades 
del país, donde la oposición tiene una ventaja electoral. Quintana señala que la movilización no 
necesariamente se traduce en votos, pero sí puede influir en la opinión pública. Además, las 
marchas disminuyen la probabilidad de que se aprueben reformas constitucionales en materia 
electoral o judicial. Quintana sugiere que el gobierno de AMLO y Morena podría tener dificultades 
para obtener mayorías calificadas en las elecciones de junio, lo que podría obstaculizar su 
agenda política. 
 
La gran depresión // Autoritarismo, se trata de darse cuenta 

(2024-02-19, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 15)  

El autor argumenta que la mayoría de las personas no son conscientes de que las amenazas a 
la democracia y las instituciones también son una amenaza para su propia vida cotidiana. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador ha utilizado su poder para desmantelar las 
instituciones, dividir al país y beneficiar a su grupo político. A pesar de la polarización y la 
militarización en México, muchos no reconocen los problemas y a sus responsables, lo que podría 
llevar a unas elecciones que sean simplemente la imposición de la voluntad de una sola persona. 
 

TREN MAYA 
 
Ofrece continuidad tras registro en INE 

(2024-02-19, Martha Martínez, Reforma, . 4)  

La candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, se 
registró ante el INE y respaldó las reformas propuestas por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, incluyendo el Tren Maya y el Corredor Transístmico. Sheinbaum, quien es actualmente 
la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, se comprometió a profundizar la estrategia de 
seguridad y combatir la corrupción e impunidad. También prometió mantener la división entre el 
poder económico y político, y a no someterse a ningún poder económico, político o extranjero. 
Sheinbaum también destacó la importancia de la justicia, la ciencia, la soberanía alimentaria y la 
protección de los derechos de los pueblos indígenas. 

La Prensa (Sitio), Julio Astillero (sitio), El Economista (sitio), 103.3 Radio Fórmula, Unión es Fuerza (sitio), Uno más Uno, La 
Crónica de Hoy, La Jornada,  
 
Revés al tramo 5 del Tren Maya 

(2024-02-19, Redacción, El Financiero, . 22)  
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Un juez ha ordenado la suspensión de las obras del tramo 5 del Tren Maya debido a causas 
ambientales. El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) no ha presentado los alegatos 
necesarios ni los estudios ambientales requeridos, por lo que la construcción no puede continuar. 
La resolución exige que se acredite ante el Juzgado Primero de Distrito en el Estado de Yucatán 
que se han realizado los estudios geológicos, geofísicos y geohidrológicos necesarios. La 
suspensión se produce después de que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
informara que no se ha presentado el estudio arqueológico correspondiente. La suspensión 
también se aplica a las obras de la carretera federal en el tramo 5 sur. 
 
La Sedena se alista para participar en conservación de tramos carreteros 

(2024-02-19, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 30)  

La Secretaría de la Defensa (Sedena) ha iniciado los trámites para realizar trabajos de 
conservación en la red carretera federal, incluyendo tramos dañados por el tránsito de materiales 
pesados necesarios para la construcción del Tren Maya. La Sedena ha solicitado información a 
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) sobre proyectos 
carreteros que requieran conservación este año. La SICT ya ha entregado información sobre 
caminos afectados por el traslado de maquinaria y materiales de la obra del Tren Maya y de la 
carretera Ciudad Altamirano-Tejupilco. Sin embargo, la solicitud de la Sedena no especifica que 
los tramos carreteros sean afectados por el Tren Maya, como mencionó el Presidente de México. 
 
Las primeras auditorías forenses en la Cuenta Pública 2022 

(2024-02-19, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) entregará el Informe General Ejecutivo del 
Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2022 a la Comisión de Vigilancia de 
la Cámara de Diputados. Este informe incluirá los resultados de auditorías forenses, las primeras 
realizadas por la ASF, así como auditorías a Pemex, ISSSTE, Conacyt, SEGALMEX, entre otros. 
El informe también abordará megaproyectos como el Tren Maya, Dos Bocas y el Aeropuerto 
Felipe Ángeles. Los resultados de la auditoría permitirán tomar decisiones de mejora y sancionar 
a quienes corresponda. 
 
El Corredor Transístmico tiene potencial de mover 1% del PIB mundial 
(2024-02-19, Redacción, Expansión MX, )  

El Corredor Transístmico, una vía terrestre que conecta el Océano Pacífico con el Océano 
Atlántico a través de los Puertos de Salina Cruz, Coatzacoalcos, Dos Bocas y Puerto Chiapas, 
está siendo considerado como un proyecto con gran potencial para impulsar el crecimiento 
económico en el sureste de México. Con 17 polos de desarrollo a lo largo del corredor, se espera 
que el 1% del PIB mundial se pueda mover por esta ruta. La infraestructura portuaria y terrestre 
ya está en condiciones de ser utilizada, y se espera que el crecimiento económico se acelere en 
los próximos 3 a 4 años. Esta región ha experimentado un crecimiento económico superior al del 
norte de México, impulsado por actividades terciarias como el comercio y el turismo. Proyectos 
adicionales, como el Tren Maya, están contribuyendo a la transformación económica de la región, 
atrayendo inversiones de empresas de todo el mundo. 

JLA Noticias CDMX (Sitio),  
 
Tren Maya: ¿hay tiburones en las playas de Cancún y la Riviera Maya? Te contamos 

(2024-02-18, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  
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A partir del 29 de febrero, el Tren Maya abrirá un nuevo tramo desde el Aeropuerto de Cancún a 
Playa del Carmen. Sin embargo, los visitantes de este destino turístico pueden preguntarse si 
hay tiburones en las aguas del Caribe mexicano. De acuerdo con la Comisión Nacional para el 
Conocimiento y Uso de la Biodiversidad, existen varias especies de tiburones en esta área, 
incluyendo el tiburón toro, que es una de las especies más agresivas. A nivel mundial, este 
escualo ha sido responsable de 119 ataques, 26 de los cuales fueron fatales. En Quintana Roo, 
donde se encuentra Cancún, se han registrado ocho ataques de tiburones contra personas. Las 
autoridades de Protección Civil recomiendan respetar las señales de advertencia sobre fauna 
marina peligrosa, no acceder al mar en condiciones de oleaje elevado o al crepúsculo, no bucear 
en aguas turbias y evitar usar ropa de colores brillantes. 
 

AIFA 
 
Aceleran búsqueda de agua para CDMX 

(2024-02-19, Reforma, Reforma, . 1)  

El Gobierno federal está buscando agua potable en los terrenos del Aeropuerto Internacional 
Felipe Angeles (AIFA) y en el municipio de Zumpango, debido al desabasto de agua en el Valle 
de México. La Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha perforado tres pozos en el AIFA, que 
producirán 150 litros por segundo, aproximadamente el 0.2% del abastecimiento de la Zona 
Metropolitana. El líquido se enviará a varios municipios y alcaldías. Además, Conagua ha 
encargado la exploración de 11 pozos cerca de la Laguna de Zumpango para reponer los pozos 
que han dejado de aportar al Plan de Acción Inmediata (PAI). Estas obras forman parte del 
proyecto Zumpango, que busca recuperar 400 litros por segundo de caudal. 

Reforma.com (sitio),  
 
Bala De Terciopelo // El Capital Afectivo que le queda al Presidente 

(2024-02-19, Ana María Olabuenaga, Milenio Diario, . 16)  

En cualquier momento esto va a estallar. Pero no pasa. El reguero de pólvora está encendido, la 
mecha corre a lo largo de la serpentina negra y cada que tuerce por detrás de una decisión oscura 
viene la angustia anticipada. Ahora es que va a reventar. Pero no, no pasa. Más que cerrar los 
ojos, uno los aprieta junto con los otros músculos de la cara mientras los hombros se alzan, la 
cabeza se hunde en ellos y las manos se acercan a los oídos previniendo el estallido. Y no, no 
pasa. Esa dicen que es la historia de este gobierno, de ahí que muchos se pregunten: ¿por qué 
no revienta?, ¿será que sus seguidores no se dan cuenta?  Desde la primera decisión torcida 
empezó. La cancelación del aeropuerto de Texcoco por la que los mexicanos estamos 
endeudados y obligados a pagar cientos de millones de pesos los próximos años; decisión que 
se tomó sin presentar ninguna prueba de corrupción; por la que se prometió a cambio un sistema 
aeroportuario que no se cumplió y se construyó la mitad del AIFA, aunque simulan que fue todo 
entero, es decir, hoy tenemos medio aeropuerto al que nadie quiere ir. Un desastre. La pregunta 
es: ¿por qué no estalló entonces u hoy la indignación?  
Milenio (sitio),  
 
Un viaje en Mexicana: un vuelo semivacío y un mostrador difícil de encontrar 

(2024-02-19, Redacción, Expansión MX, )  

La nueva aerolínea estatal, Mexicana de Aviación, ha estado operando durante tres meses, pero 
la falta de demanda ha llevado a la cancelación de vuelos. La empresa ha tenido dificultades para 
competir con otras aerolíneas, que ofrecen servicios más convenientes y atractivos. Por ejemplo, 
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Mexicana no permite el abordaje a través de una aplicación o página web, lo que dificulta la 
experiencia del viajero. Además, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), donde opera 
Mexicana, está prácticamente vacío, con poca afluencia de pasajeros. Aunque el precio de los 
boletos es más barato que el de otras aerolíneas, la falta de comodidades y servicios ha llevado 
a la cancelación de vuelos. 
 
Claudia Sheinbaum desestima críticas al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

(2024-02-19, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, defendió el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) contra las críticas, afirmando que es visto con nostalgia por aquellos que 
niegan la realidad. Sheinbaum compartió fotos desde la terminal aérea mientras se preparaba 
para viajar a Monterrey, invitando a la gente a utilizar el AIFA y destacando su funcionalidad. La 
candidata continuó sus giras por el país, reuniéndose con militantes de Morena en Nuevo León 
y compartiendo su optimismo sobre el avance de su campaña. 
 
En la semana, el presidente López Obrador dijo que no hay crisis de agua en CDMX, pero 
se trabaja para hacer pozos cerca del AIFA y el acarreo de agua desde Hidalgo. 
(2024-02-18, Alejandro Sánchez, Mónica Reyes, Jorge Rodríguez, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En la semana, el presidente López Obrador dijo que no hay crisis de agua en CDMX, pero se 
trabaja para hacer pozos cerca del AIFA y el acarreo de agua desde Hidalgo. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
El desdén presidencial hacia el agua 

(2024-02-19, Carlos M. Urzúa, El Universal (sitio), )  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha invertido más en el sector de los hidrocarburos 
que en el sistema hídrico de México, a pesar de la importancia del agua sobre el petróleo. En el 
presupuesto de 2024, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) recibió 63 mil millones de pesos, 
un 13% menos que el año anterior, mientras que Pemex recibió 140 mil millones de pesos. A 
pesar de la sequía y el cambio climático, el gobierno ha reducido la inversión en agua y 
aumentado la inversión en petróleo. Además, el costo final de la refinería de Dos Bocas se estima 
en 340 mil millones de pesos, más que el presupuesto asignado a Conagua durante los seis años 
de esta administración. Esta falta de inversión en agua ha llevado a problemas de escasez en el 
Valle de México, entre otras regiones. 

El Universal,  
 
"Más que agotarse, el petróleo dejará de utilizarse ante la necesidad de usar energías 
renovables" 

(2024-02-19, Ángel Vargas, La Jornada, . 6)  

El investigador Jorge Ancheyta Juárez, galardonado con el Premio Nacional de Ciencias 2020, 
ha destacado que el petróleo no se agotará, sino que se dejará de utilizar debido a la necesidad 
de emplear energías renovables. Ancheyta, experto en refinación de petróleo, ha desarrollado 
tecnologías para transformar crudos pesados en crudos ligeros, facilitando su transporte y 
mejorando su calidad. Ha patentado un desarrollo tecnológico para convertir crudos pesados en 
crudos ligeros, que está en etapa de promoción para su aplicación industrial. Además, ha 
desarrollado el catalizador IMP-DSD-30, que permitirá a Pemex cumplir su compromiso de 
suministrar diésel de ultrabajo azufre a todo el país para 2025. Ancheyta destaca la importancia 
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de la refinería de Dos Bocas, diseñada para procesar el crudo pesado mexicano, Maya, y reducir 
la importación de diésel y gasolina a cero. 
 
Corporativo // Tabe y el uso de suelo 

(2024-02-19, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

La Refinería de Dos Bocas, que ha requerido una inversión de aproximadamente 16 mil millones 
de dólares, está a punto de comenzar su operación continua en la producción de combustibles. 
El director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, ha aumentado sus visitas a la refinería 
para asegurar que no haya contratiempos en su inicio. Durante su primer año de operación, se 
espera que la refinería produzca 243 mil barriles por día, aumentando a 320 mil barriles para 
2025. La nueva dirigencia de Cooperativa La Cruz Azul, encabezada por Víctor Velázquez, 
garantiza a sus colaboradores plena seguridad social y servicios de salud. Sin embargo, la 
inseguridad sigue siendo un obstáculo para el desarrollo de nuevos negocios, con más de 1.2 
millones de empresas víctimas de algún ilícito, incluyendo el pago de derecho de piso y robo de 
mercancías. 
 
En entrevista, Gonzalo Monroy, analista político, habló sobre la condonación de los 
impuestos a Pemex. (P-1) 

(2024-02-18, Julio Patán, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, Gonzalo Monroy, analista político, habló sobre la condonación de los impuestos a 
Pemex. Gonzalo mencionó que es la primera vez en la historia de México que a Pemex no le 
alcanza para pagar sus impuestos. Explicó que antes Pemex se endeudaba para poder pagar 
sus impuestos, pero ahora ni eso puede hacer. Explicó que en los años 70´s los precios se 
mantuvieron congelados, lo que provocó que Pemex dejara de pagar sus deudas y el gobierno 
federal tomó la deuda para ayudar a la petrolera estatal. Sin embargo, actualmente la deuda de 
Pemex se encuentra en más de 106 mil MDD. Es decir que, la situación es precaria para Pemex. 
Además, mencionó que ni Claudia Sheinbaum, ni Xóchitl Gálvez tienen las herramientas para 
tocas un tema tan polémico como lo es Pemex. Detalló que Pemex no paga impuestos por las 
pérdidas gigantescas que ha tenido en los últimos años, esto debido a que tiene el uno por cierto 
de utilidades operativas. Gonzalo indicó que Pemex si tiene solución porque México todavía tiene 
mucho petróleo. Explicó que Pemex debe dejar de perder dinero, es decir, que algunos negocios 
deberían de cerrar. También, habló sobre la refinería de Dos Bocas y mencionó que tiene sentido 
solo si se cierran las refinerías de Madero y Minatitlán. Detalló que la refinería de Dos Bocas va 
a estar lista a finales de noviembre o diciembre y después comenzarían las pruebas. 

 
 
 
"Le voy a entregar la banda presidencial a alguien que piensa como yo": AMLO 

(2024-02-18, Luis Daniel Nava , Proceso (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que entregará la banda 
presidencial a alguien que piensa como él y continuará la transformación del país. Durante una 
visita a Zihuatanejo y Atoyac, López Obrador destacó los resultados de los programas sociales y 
la inversión del gobierno federal en Guerrero. Mencionó la refinería Dos Bocas como una de las 
obras del gobierno. El presidente también anunció que enviará al Congreso un paquete de 
reformas para convertir los programas sociales en derechos constitucionales. Familiares de 
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personas desaparecidas durante la Guerra Sucia de Guerrero y pobladores de Río Chiquito 
pidieron justicia y energía eléctrica, respectivamente. 
 

SICT 
 
De Jefes  
(2024-02-19, De Jefes, El Financiero, . 19)  

En el corazón de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), bajo la 
dirección del titular Jorge Nuño Lara, se lleva a cabo una evaluación minuciosa. Esta vez, el foco 
de atención se centra en la contratación del servicio de mantenimiento y limpieza en inmuebles 
centrales de la dependencia, a través de la licitación IA-09-712-09000987-N-6-2023. Sin 
embargo, lo que debería ser un proceso transparente y justo ha despertado controversia. De las 
casi 10 empresas que inicialmente participaron, algunas fueron excluidas del proceso por no 
cumplir con ciertos certificados, lo que, alegan las descalificadas, ha limitado la competencia. 

El Financiero (Sitio),  
 
Clamor: respeto a ¡ley y democracia! 
(2024-02-19, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,4)  

El año pasado, la Suprema Corte de Justicia de la Nación anuló el llamado Plan B del Presidente, 
que reducía la plantilla del INE; mientras que en 2022, el Congreso votó en contra de la reforma 
para que los consejeros fueran electos por voto popular. Lorenzo Córdova enlistó otro de los 
riesgos a la democracia, que es la campaña del Presidente contra los órganos autónomos, ya 
que otra iniciativa presidencial busca eliminar varios organismos que se crearon para poner 
límites al poder en turno. Córdova señaló que durante este sexenio se ha acosado a los órganos 
autónomos desde diversos frentes, con descalificaciones y mentiras sobre su costo y funciones, 
así como asfixia presupuestal e incluso persecución política y penal contra sus integrantes. La 
iniciativa presidencial busca desaparecer al Instituto Nacional de Transparencia (Inai) y que sus 
funciones pasen a la Secretaría de la Función Pública, mientras que la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) pasarían a 
la Secretaría de Economía y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), 
respectivamente. 
 
La Línea 4 a Tlajomulco registra más de 40 por ciento de avance 

(2024-02-19, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP) informó que la construcción de la Línea 4 
del Tren Eléctrico Urbano, en Jalisco, continúa avanzando. La SIOP ha entregado diversas 
parcialidades del Proyecto Ejecutivo, validadas por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) y Ferromex. El proyecto cuenta con un Proyecto Ejecutivo, 
que está siendo revisado y validado por el Gobierno Federal. La construcción de la Línea 4 ha 
avanzado un 40.5% hasta el momento. 
 
Dos trabajadores del Tren Interurbano cayeron de una altura de 10 metros; uno murió 

(2024-02-18, Redacción, Diario Basta (Sitio), )  

El pasado 16 de febrero, dos trabajadores cayeron de un puente de más de 10 metros de altura 
en las obras del Tren Interurbano México-Toluca, resultando en la muerte de uno de ellos. La 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT) informó que los trabajadores 
no llevaban equipo de protección. La SICT ha iniciado una investigación conjunta con la empresa 
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constructora para determinar las causas del incidente. Las obras han sido suspendidas 
temporalmente mientras se realizan las investigaciones, y se tomarán medidas adicionales para 
garantizar la seguridad de los trabajadores. La alcaldía Álvaro Obregón ha denunciado 
agresiones de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) hacia funcionarios de la demarcación 
cuando llegaron al lugar para revisar la situación. Diputados panistas han exigido la renuncia del 
titular de la Secretaría de Obras y Servicios (SOBSE), Jesús Esteva, por este accidente y por su 
negativa a colaborar en la investigación del derrumbe de la Línea 12 del Metro. 
 
Impulsan iniciativa para establecer en la ley que aerolíneas devuelvan la TUA a pasajeros 
que no aborden su vuelo 

(2024-02-18, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El diputado Juan Luis Carrillo Soberanis presentó una iniciativa para reformar la Ley de 
Aeropuertos y establecer la obligación de las aerolíneas de devolver el importe de la Tarifa de 
Uso de Aeropuerto (TUA) a los usuarios que no aborden un vuelo previamente adquirido. La 
propuesta busca fortalecer la normatividad para facilitar que los usuarios obtengan el reembolso 
de la TUA cuando no usen el aeropuerto. Según la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), las aerolíneas cobran la TUA por los boletos vendidos pero solo depositan 
el monto correspondiente a las personas que volaron. La iniciativa fue turnada a la Comisión de 
Comunicaciones y Transportes. 
 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Denuncian a policías municipales y marinos por represión tras protesta por falta de agua 
en Salina Cruz, Oaxaca 

(2024-02-18, Alberto López Morales, El Universal (sitio), )  

Pobladores de la colonia Benito Juárez, en Salina Cruz, fueron golpeados por policías 
municipales y elementos de la Secretaría de Marina (Semar) mientras protestaban por la falta de 
agua. Las autoridades están construyendo un puente en la zona y cortaron la línea de agua, 
dejando a las viviendas sin suministro. La región de Salina Cruz ha enfrentado problemas de 
abastecimiento de agua debido a la antigüedad de las tuberías y a la construcción del Tren 
Transístmico, que obligó a reubicar una de las líneas principales. Los pobladores exigen la 
reconexión del servicio. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Desechan acusaciones de Germán Martínez contra el IMSS 

(2024-02-19, Miguel Badillo, El Independiente, . 1,10,11)  

Germán Martínez Cázares, exdirector general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
intentó controlar la administración y presupuesto del IMSS, pero fue frustrado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Durante su mandato de seis meses, Martínez Cázares hizo 
recomendaciones a la Dirección Administrativa para contratar a amigos y compañeros panistas 
como proveedores de bienes y servicios. Sin embargo, sus recomendaciones fueron rechazadas 
por la Dirección de Administración. Martínez Cázares también intentó comprar un edificio-hospital 
en Villahermosa, Tabasco, por 350 millones de pesos, pero la compra fue considerada irregular 
y no se llevó a cabo. Además, se descubrió que tenía una planta de personal eventual de 80 
asesores sin justificación, quienes cobraban un promedio de 50 mil pesos mensuales sin asistir 
a trabajar. 
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El Independiente,  

 
PRECANDIDATOS 

 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", aseguró que 
los problemas del país se resuelven con la "cultura del amor". 
(2024-02-18, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", aseguró que los 
problemas del país se resuelven con la "cultura del amor". 
 
Reuniones de precandidatas con el Papa muestran a una Iglesia capaz de crear puentes: 
Arquidiócesis 

(2024-02-19, Redacción, La Jornada, . 6)  

Las reuniones entre las dos principales precandidatas presidenciales, Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez, con el papa Francisco, destacan la capacidad de la Iglesia para crear puentes y 
buscar el bien común. Por otro lado, los obispos de Guerrero se reunieron con líderes de 
organizaciones delictivas para buscar la pacificación de la zona y reducir la violencia. Estos 
eventos demuestran la vocación de la Iglesia para promover el bien, la paz y la verdad, y enfatizan 
la importancia de priorizar el cuidado de los seres humanos, especialmente los más vulnerables. 
 
La precandidata de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, acudió el día de ayer 
al Instituto Nacional Electoral para registarse como la candidata presidencial. 
(2024-02-19, Edgar Galicia, AMX Edo de Mex, )  

La precandidata de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, acudió el día de ayer al 
Instituto Nacional Electoral para registarse como la candidata presidencial de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia. 

98.5 El Heraldo Radio, 103.3 Radio Fórmula,  
 
Precandidatos del PAN se bajan de la contienda por amenazas: Marko Cortés 

(2024-02-18, Guadalupe Bustamante, José Cárdenas (Sitio), )  

El líder del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés, ha expresado su preocupación por la 
violencia y las amenazas del crimen organizado contra los precandidatos de su partido, lo que ha 
llevado a algunos a retirarse de la contienda. Cortés ha pedido al Instituto Nacional Electoral 
(INE) y al Gobierno Federal que garanticen las condiciones necesarias para un proceso electoral 
sin violencia. Además, ha acusado al presidente Andrés Manuel López Obrador de tener un 
"pacto inconfesable" con el crimen organizado. Cortés ha afirmado que la precandidata Xóchitl 
Gálvez ganará las elecciones presidenciales de México, a pesar de la oposición del Palacio 
Nacional. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, celebró la realización de la Marcha en defensa de 
la democracia. 
(2024-02-18, Zandra Zitle, Canal 11 Once, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, celebró la realización de la Marcha en defensa de la 
democracia. 

Canal 120 Milenio, Canal 120 Milenio, 103.3 Radio Fórmula, EdoMex 101.3 Ultra,  

 
DELEGACIONES CMIC 
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Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (Aviso) 

(2024-02-19, Aviso, Reforma, . 5)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 
preocupación por la cancelación de las licitaciones del Programa Nacional de Conservación de 
Carreteras 2024 por parte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. La 
CMIC, que representa a casi nueve mil empresas del sector de la construcción en México, 
destaca que el mantenimiento adecuado de la Red Nacional de Carreteras es esencial para el 
desarrollo económico del país. La falta de inversión en mantenimiento y conservación de las 
carreteras ha llevado a un deterioro significativo de la infraestructura de transporte, lo que afecta 
la competitividad de México. La CMIC se compromete a colaborar con el gobierno para garantizar 
el mantenimiento de la infraestructura nacional y el fortalecimiento de la economía. 
 
Reparar caminos, más caro si se aplaza su mantenimiento 

(2024-02-19, Lilia González, El Economista, . 31)  

El exlíder de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eduardo Ramirez 
Leal, ha expresado su preocupación por la cancelación de licitaciones para trabajos de 
mantenimiento a la red de carreteras federales de México. Esta decisión podría resultar en altos 
costos para el país, ya que el retraso en el mantenimiento podría generar un sobrecosto de hasta 
tres o cuatro veces más en el futuro. Ramirez Leal advierte que el deterioro de las carreteras 
podría aumentar los accidentes y generar problemas graves para la población. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) canceló el programa de licitaciones 
nacionales de reconstrucción y conservación de carreteras, que tenía un fondo de 11,000 
millones de pesos asignado para 2024. La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
reservó ese monto, sin especificar su destino. Ramirez Leal sugiere que esta decisión podría 
deberse a la necesidad de ahorro para concluir otras obras de infraestructura, pero enfatiza que 
no se trata de un ahorro, sino de una mala decisión. 

El Economista (sitio),  
 
CCE habla de dignificar la imagen de Tijuana 

(2024-02-19, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Tijuana, en colaboración con el Instituto Municipal 
de Planeación de Tijuana (Implan), el Consejo de Desarrollo Económico de Tijuana (CDT) y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), ha propuesto una serie de 
proyectos de infraestructura para mejorar la movilidad en la ciudad. Estos proyectos, que incluyen 
la construcción de carreteras y ciclovías, ya cuentan con un presupuesto y están listos para ser 
financiados y ejecutados. El CCE Tijuana busca colaborar con el gobierno local y estatal para 
llevar a cabo estos proyectos, que se consideran esenciales para el desarrollo económico de la 
ciudad. 

Tribuna Economíca BC (Sitio),  
 
Prioriza municipio a constructores salmantinos 

(2024-02-19, Redacción, El Sol de Salamanca (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha sido beneficiada con la 
asignación de proyectos de construcción en Salamanca, durante la administración municipal de 
César Prieto Gallardo. Sin embargo, el municipio espera recibir más recursos del gobierno estatal 
de Guanajuato para generar más proyectos. A pesar de la asignación de proyectos a empresas 
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locales, Salamanca sigue siendo abandonada por el gobierno estatal, recibiendo solo una 
fracción de los recursos necesarios para un municipio de su importancia económica. En 2022, 
más del 90% de la obra pública contratada en Salamanca fue realizada por constructores locales. 
 
Preocupa a CMIC Tamaulipas cancelación de obras de mantenimiento y construcción de 
caminos 

(2024-02-19, Redacción, El Sol de Tampico (sitio), )  

La cancelación de las licitaciones para obras de conservación de carreteras en Tamaulipas ha 
generado preocupación entre los constructores de la región. La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Tamaulipas ha advertido que la falta de inversión en el 
mantenimiento de las carreteras desalienta la llegada de inversión privada y disminuye la 
competitividad de la región. La CMIC ha enfatizado la necesidad de recursos para nuevas 
carreteras y para el mantenimiento de las existentes, argumentando que una red carretera en 
mal estado genera mayores costos de transporte, más accidentes y baja eficiencia logística. La 
CMIC ha destacado la importancia de la infraestructura de transporte para atraer inversiones y 
ha pedido a las autoridades que reconsideren la cancelación de las licitaciones. 
 
Refrendan apoyo a Jovani Salazar para que sea el candidato de MORENA 

(2024-02-19, Redacción, Debate Hoy CHIS (Sitio), )  

Organizaciones sociales, empresariales y civiles han enviado un documento de apoyo a Jovani 
Salazar Ruíz, candidato de MORENA, para representar los intereses de la cuarta transformación 
en la capital chiapaneca. Entre las organizaciones que respaldan a Salazar Ruíz se encuentra la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Los empresarios de la 
construcción destacan la capacidad de Salazar Ruíz para manejar la administración pública 
municipal y su disposición al diálogo. Los transportistas también apoyan a Salazar Ruíz, 
destacando su plan estratégico para mejorar la movilidad en la capital. Otros grupos que 
respaldan a Salazar Ruíz incluyen a los jóvenes empresarios, sindicatos y defensores de los 
derechos humanos. 
 
Señala CCE Tijuana que impulsará proyectos para mejorar la movilidad 

(2024-02-19, Redacción, Infobaja BC (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial de Tijuana, encabezado por el presidente Carlos Jaramillo 
Silva, está impulsando una agenda de proyectos centrados en la movilidad de la ciudad. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), el Instituto Municipal de 
Planeación de Tijuana (Implan) y el Consejo de Desarrollo Económico de Tijuana (CDT) han 
presentado una serie de proyectos ejecutivos, que incluyen la mejora del acceso principal a la 
ciudad, la construcción de una ciclovía lineal y la instalación de señalética. Estos proyectos, que 
ya cuentan con presupuesto, serán propuestos a los candidatos electos para su consideración 
en sus agendas. El objetivo es mejorar la infraestructura de la ciudad y promover su desarrollo 
económico. 
 
Trazan sociedad y gobierno proyecto de obra pública 2024 para Victoria. 
(2024-02-19, Redacción, Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio), )  

El presidente municipal Eduardo Gattás Báez clausuró el foro ciudadano "Seguimos 
Transformando Victoria", donde se definió el plan de Obra Pública 2024 para Victoria. El evento 
contó con la participación de funcionarios de los tres niveles de gobierno, expertos y especialistas 
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en la materia, integrantes de la CMIC, académicos, estudiantes y sociedad en general. Gattás 
Báez agradeció las aportaciones técnicas y conocimientos de los participantes, destacando la 
importancia de un gobierno que escucha. Se presentaron los avances de obra y desarrollo 
urbano, así como los proyectos en curso y futuros, el presupuesto asignado y las obras prioritarias 
para la comunidad. 

La Verdad TAMPS (sitio), Grupo Metrópoli (Sitio), La Fuente Noticias TAMPS (sitio), La Portada TAMPS (Sitio), La voz de 
Tamaulipas TAMPS (sitio),  
 
Acciones preventivas en Tuxtla Gutiérrez para erradicar criaderos de mosquitos 

(2024-02-19, Redacción, Diario Tribuna Chiapas CHIS (sitio), )  

El presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, Carlos Morales, ha iniciado un programa de 
descacharramiento para prevenir la proliferación de mosquitos transmisores de enfermedades 
como el dengue, zika y chikungunya. Durante tres meses, se recorrerán todas las colonias de la 
capital chiapaneca para retirar cacharros y evitar que se conviertan en criaderos de mosquitos. 
Entre las dependencias municipales que participan en el programa se encuentran la Secretaría 
de Medio Ambiente, Secretaría de Protección Civil, Secretaría de Obras Públicas, Secretaría de 
Igualdad Para las Mujeres, INJUVEM, Servicios Municipales, Agencias Municipales, Recursos 
Materiales, Secretaría de Desarrollo Social, Secretaría de Salud, constructores afiliados a la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y empresarios. Las acciones de 
descacharramiento son parte del programa "Limpiemos Tuxtla". 
 
Trazan sociedad y gobierno proyecto de obra pública 2024 para Victoria. 
(2024-02-19, Redacción, Valle del Norte TAMPS (sitio), )  

El presidente municipal Eduardo Gattás Báez clausuró el foro ciudadano "Seguimos 
Transformando Victoria", donde se definió el plan de Obra Pública 2024 para Victoria. El evento 
contó con la participación de funcionarios de los tres niveles de gobierno, expertos y especialistas 
en la materia, integrantes de la CMIC, académicos, estudiantes y la sociedad en general. Gattás 
Báez agradeció las aportaciones técnicas y conocimientos de los participantes, que contribuirán 
al desarrollo urbano, la obra pública y el crecimiento económico de la región. Durante el foro, se 
presentaron los avances de obra y desarrollo urbano, así como los proyectos futuros y el 
presupuesto asignado. 
 
Rihani González gestiona empleos formales para Chelem y Chicxulub 

(2024-02-18, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

La Feria del Empleo en Progreso, Yucatán, ofrecerá 400 empleos formales para atender las 
necesidades de personal de las empresas y brindar opciones de trabajo a los habitantes de los 
puertos de Chelem y Chicxulub Puerto durante la temporada de veda del mero. La feria, 
organizada por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Cámara 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda (Canadevi), se llevará a cabo 
el 20 de julio en Chelem y el 28 de julio en Chicxulub Puerto. Las vacantes laborales se ofrecen 
en los sectores de la construcción, comercio y servicios, con sueldos que oscilan entre los siete 
mil 500 y los 14 mil pesos. La feria busca brindar mejores oportunidades a las familias de los 
hombres de mar, que se encuentran en una situación delicada debido a la baja captura y las 
vedas del mero, pulpo y langosta. 
 
Impulsará CCE Tijuana agenda de proyectos para mejorar la movilidad 

(2024-02-18, Redacción, El Heraldo BC (sitio), )  
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El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Tijuana, encabezado por el Lic. Carlos Jaramillo 
Silva, se reunió para discutir proyectos estratégicos enfocados en la movilidad de la ciudad. Entre 
los proyectos presentados, se encuentra el Umbral de las Américas, que busca redignificar el 
acceso principal a la ciudad, y un proyecto de ciclovía lineal que conectaría la garita de San 
Ysidro con el Parque Esperanto. Estos proyectos, propuestos por el Instituto Municipal de 
Planeación de Tijuana (Implan), el Consejo de Desarrollo Económico de Tijuana (CDT) y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), tienen un presupuesto y están 
listos para ser fondeados y puestos en marcha. El CCE Tijuana buscará trabajar en conjunto con 
el gobierno municipal y estatal para concretar estos proyectos. Además, se propondrán a los 
candidatos electos para que los tomen en cuenta en sus agendas. 

Uniradio Informa BC (Sitio), Diario Tijuana BC (sitio),  
 
Acciones preventivas en Tuxtla Gutiérrez para erradicar criaderos de mosquitos 

(2024-02-18, Redacción, Alfaro Noticias (sitio), )  

El presidente municipal Carlos Morales ha dado inicio a las acciones de descacharramiento en 
Tuxtla Gutiérrez, con el objetivo de prevenir la proliferación de criaderos de mosquitos 
transmisores de enfermedades como el dengue, zika y chikungunya. Durante tres meses, se 
recorrerán todas las colonias de la capital chiapaneca para retirar cacharros y evitar la formación 
de criaderos de mosquitos. Diversas dependencias municipales, comités de participación 
ciudadana, empresarios y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
participarán en estas acciones. Una vez concluido el descacharramiento, se iniciará la fumigación 
de las colonias para completar las acciones de prevención contra los mosquitos transmisores de 
enfermedades. 
 
Ven constructores grave cancelación de licitaciones 

(2024-02-19, Redacción, Diario de Morelos MOR (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 
preocupación por la cancelación de todas las licitaciones en el Gobierno federal. Armando Núñez 
Iragorri, Presidente de la CMIC Morelos, ha señalado que esta decisión tendrá un duro impacto 
en el sector de la construcción. La gravedad de esta cancelación radica en que las obras 
carreteras ahora estarán a cargo del Ejército Mexicano, lo que podría afectar la productividad de 
las constructoras y la conservación de la red carretera. La CMIC, que representa a más de nueve 
mil empresas, se pronunciará sobre esta situación y pedirá diálogo con las autoridades federales. 
 
Rutilio Escandón supervisa obra del paso a desnivel de la Torre Chiapas 

(2024-02-19, Redacción, El Heraldo de Coatzacoalcos VER (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas supervisó la construcción de un paso a desnivel 
vehicular en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. Esta obra, considerada una de las más importantes de su 
gobierno, fortalecerá las actividades económicas, comerciales, educativas, sociales y de salud. 
Escandón Cadenas destacó la importancia de que las obras se realicen con empresas 
constructoras chiapanecas, lo que favorece la generación de empleos y la circulación del dinero 
en la entidad. Estuvieron presentes durante la supervisión la presidenta de la CMIC Chiapas, 
Anakaren Gómez Zuart, entre otros funcionarios y autoridades. 

Chiapas en Contacto CHIS (sitio), El Sol de Chiapas (sitio),  
 
Inicia CMIC Programa 'Café Empresarial' Para Empresarios De La Construcción. 
(2024-02-18, Redacción, Zona MX BC (Sitio), )  
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La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha lanzado su programa "Café 
Empresarial", con el objetivo de compartir experiencias y buenas prácticas en el sector de la 
construcción. El Presidente de la CMIC, Gabriel Vizcaíno, explicó que estos eventos son para 
afiliados y no afiliados a la cámara, y se centrarán en temas fiscales, patronales, de 
administración de negocios y de financiamiento. En el primer evento, el Lic. Roberto Quijano 
habló sobre reformas laborales, destacando la reducción de la jornada laboral a 40 horas 
semanales, lo que podría afectar a la industria de la construcción, que requiere mucha mano de 
obra. 
 
Américo en el evento de Claudia Sheinbaum 

(2024-02-18, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

Hubo un único orador de la referida marcha que colocó un templete justo a espaldas del palco 
presidencial de Palacio Nacional El único orador fue el ex consejero nacional del INE, Lorenzo 
Córdova Vianelio, quien expresó :»Decimos no a todo intento de desmantelar las instituciones 
que hoy el poder busca desaparecer porque le incomodan». Agregó que «la democracia se 
consiguió gracias a la apuesta de varias generaciones de mexicanos». Pues ahí tienen que el 
presidente municipal Eduardo Gattás Báez presidió los trabajos de clausura del foro ciudadano 
«Seguimos transformando Victoria», donde con voz clara y firme dijo que «un gobierno que 
escucha no se equivoca». Ante funcionarios de los tres niveles de gobierno(federal, estatal y 
municipal), expertos y especialistas en la materia, integrantes de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, académicos, estudiantes y sociedad en general que participaron 
en las mesas de análisis, debate y conclusiones, el alcalde Gattás dijo que con su participación 
y el apoyo incondicional del gobernador Américo Villarreal Anaya, la capital de Tamaulipas 
avanza hacia un futuro más próspero y con mejor calidad de vida para sus habitantes. 

 
 
Junta del Comité del CMIC, ¡así se reunieron las damas! 

(2024-02-18, Silvia Rangel, El Sol de Tampico (sitio), )  

El Comité de Damas del CMIC Delegación Tamaulipas celebró su junta, donde la presidenta 
saliente, Nora Arcos de Holguín, presentó su informe de actividades. Durante su gestión, se 
brindó apoyo a organizaciones como Casa Maka. Arcos de Holguín agradeció a las damas del 
comité por su colaboración y entregó reconocimientos a miembros de su directiva. Tras la 
ceremonia, se disfrutó de un almuerzo y una celebración por el Día de San Valentín. 
 
El Gobierno Federal ha sido totalmente autoritario: Salvador Carrejo 

(2024-02-18, Alan Martínez, La Paradoja CHIH (sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Chihuahua, 
Salvado Carrejo Orozco, participó en la 'Marcha por Nuestra Democracia', una manifestación 
pacífica en contra de las reformas propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La marcha, convocada por la Iniciativa Privada, busca oponerse a las reformas que buscan 
extinguir organismos autónomos y limitar la participación ciudadana en la toma de decisiones. 
Carrejo Orozco criticó al Gobierno Federal por su autoritarismo y por intentar imponer un 
pensamiento único. Varios grupos empresariales, incluyendo la CMIC, se unieron a la 
manifestación. López Obrador propone la sustitución del Instituto Nacional Electoral (INE) por el 
Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), así como la eliminación de cargos 
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plurinominales en el Congreso de la Unión y la elección de magistrados y consejerías por voto 
popular. 
 
ENFRENTA REYNOSA REZAGOS POR MIGRACIÓN: CMIC 

(2024-02-18, Redacción, Buro Periodístico Online, )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Guillermo 
Acebo Sallman, ha expresado su preocupación por la falta de inversión del gobierno federal en 
Reynosa, lo que ha llevado a un crecimiento desproporcionado de la ciudad y a una mayor 
necesidad de infraestructura. Aunque el INEGI ha estimado la población de Reynosa en 704 mil 
habitantes, Acebo sostiene que la cifra real supera el millón de habitantes. A pesar de esto, el 
gobierno federal no ha aumentado su inversión en la ciudad, lo que ha llevado a un rezago en 
infraestructura y servicios. Acebo ha destacado la importancia de la inversión en infraestructura, 
como la ampliación del Puente Internacional Reynosa-Pharr, que generará una mayor capacidad 
de cruce y atraerá más inversiones. No obstante, Acebo ha criticado la falta de consultas con la 
CMIC en la elaboración del Plan de Obra de cada año y en las obras estratégicas de mayor 
inversión. 
 
SICT canceló programa de conservación por instrucciones de SHyCP: CMIC Veracruz-
Puerto 

(2024-02-18, Redacción, Plumas Libres (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha alertado sobre el grave 
riesgo en el que se encuentra la red carretera del estado de Veracruz debido al abandono de las 
autoridades y la cancelación de los trabajos de mantenimiento por parte de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Jorge Rafael Alardín Córdova, 
Presidente de la CMIC Veracruz-Puerto, ha expresado su preocupación por la falta de interés 
en la conservación de las vías de comunicación, que son esenciales para el desarrollo del estado. 
La CMIC ha pedido a las autoridades que reviertan estas cancelaciones, ya que cancelar recursos 
en pleno año electoral es preocupante. Alardín también ha criticado la falta de sensibilidad política 
y compromiso institucional, y ha exigido la intervención de los titulares de la SICT para que tomen 
medidas para garantizar el mantenimiento adecuado de las carreteras. 
 
CM Noticias MéridaOfrecen 400 vacantes en Chelem y Chicxulub por veda del mero 

(2024-02-18, Redacción, CM Noticias Mérida YUC (sitio), )  

En Progreso, Yucatán, se llevarán a cabo dos ferias de vinculación laboral para apoyar a los 
pescadores durante la veda del mero. La Secretaría de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet) 
y el Servicio Nacional de Empleo Yucatán (Sney) han organizado estas ferias para ofrecer más 
de 400 vacantes en los sectores de la construcción y de comercio y servicios. Las ferias se 
llevarán a cabo en las comisarías de Chelem y Chicxulub Puerto. Entre las empresas 
participantes se encuentran Torniyuc, Sopori, Macropay, Bodega Aurrerá, Astilleros de Progreso, 
Iassa, Farmacias YZA, Grupo Promotora Residencial, Agencia Aduanal del Valle y G500. Raúl 
Asís Monforte González, presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC), 
manifestó su interés en seguir trabajando con las autoridades para fomentar el empleo formal y 
digno en Yucatán. 
 
Necesario mayor control de calidad en bacheos de Tijuana 

(2024-02-18, Adelina Dayebi Pazos, El Sol de Tijuana (sitio), )  
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El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Tijuana, 
Gabriel Vizcaíno, ha pedido mejores controles de calidad para los programas de bacheo en la 
ciudad. Vizcaíno señaló que los procesos de repavimentación deben cumplir con ciertos 
estándares técnicos, como la temperatura del asfalto y la compactación adecuada. También 
sugirió que se debería considerar la posibilidad de endeudarse para financiar programas de 
repavimentación, tras el reciente pago de la deuda pública. El programa de rehabilitación de 
vialidades "Bye bye baches" del Ayuntamiento de Tijuana ha invertido más de 300 millones de 
pesos en la reparación de calles en las nueve delegaciones de la ciudad. 
 
Construirán albergue para niños del DIF cerca del Cerro Coronel 
(2024-02-19, El Diario, Juan Carlos Núñez, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El DIF Municipal de Chihuahua, en colaboración con la Fundación del Empresariado 
Chihuahuense (Fechac) y la Cámara Mexicana de la Construcción (CMIC) Chihuahua, construirá 
un nuevo albergue para niños y niñas víctimas de violencia. El proyecto, con una inversión de 
más de 20 millones de pesos, se ubicará en un predio de cuatro mil 399 metros cuadrados en el 
Fraccionamiento Pórticos de Bella Cumbre. El albergue, que se construirá por etapas a partir del 
próximo año, ofrecerá atención psicológica, alimentación, educación y actividades recreativas. 
Se pretende crear un fideicomiso para administrar el albergue y garantizar su funcionamiento a 
largo plazo. 
 
Al grito de "¡viva la democracia!", arranca marcha en Chihuahua 

(2024-02-19, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La marcha convocada por ciudadanos, organizaciones sociales y empresariales en Chihuahua 
para defender la democracia, la transparencia y la integridad de las elecciones, reunió a miles de 
personas. Los participantes se congregaron en la glorieta a Pancho Villa, ondeando banderas de 
color rosa y desplegando una lona con el hashtag #LaDemocraciaNoSeToca. Entre las 
organizaciones involucradas se encuentran Editorialistas 15 de Septiembre, Resiliencia por 
México, Vocación Ciudadana, Coparmex, Unión Nacional de Padres de Familia, Somos Uno MX, 
Frente Nacional por la Familia, Conciencia Social, Vive con Valores, Cruzada por la Familia, 
Círculo Cultura y Educativo Chihuahuense, Escuadrón Cóndor Acción por la Educación, 
Comisión Diocesana de Laicos, Red Mundial de Jóvenes Políticos, Alianza Global de Jóvenes 
Político, Coalición por el Estado de Derecho, Consejo Coordinador Empresarial, Unión Regional 
Ganadera de Chihuahua, Clúster Minero de Chihuahua, Unifrut Canacintra, CMIC, CEACH, 
CANADEVI, Misión Rescate México y Alianza Evangélica de Chihuahua. 
 
Unen esfuerzos para ayudar a vulnerables  
(2024-02-19, Redacción, CHIH El Diario de Chihuahua, . 3)  

El DIF Municipal, junto con la Fundación del Empresariado Chihuahuense (Fechac), construirá 
un nuevo albergue para 30 infantes vulnerables o víctimas de abuso. La construcción, que tendrá 
una inversión superior a los 20 millones de pesos, será llevada a cabo en colaboración con la 
Cámara Mexicana de la Construcción (CMIC) Chihuahua y Grupo Cementos de Chihuahua. El 
albergue, que se ubicará en un predio donado en el fraccionamiento del DIF, ofrecerá cuidado 
especial, atención psicológica, alimentación, cobijo, educación y actividades para los menores. 
Se planea crear un fideicomiso para administrar el albergue a largo plazo. 
 
Ven constructores grave cancelación de licitaciones 
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(2024-02-19, Redacción, Diario de Morelos MOR (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 
preocupación por la cancelación de todas las licitaciones en el Gobierno federal, anunciada por 
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). Armando Núñez Iragorri, Presidente de 
la CMIC Morelos, ha advertido que esta decisión tendrá un impacto negativo en el valor de la 
producción de las constructoras privadas y en la conservación de la red carretera. Además, se 
ha anunciado que las obras carreteras estarán a cargo del Ejército Mexicano, lo que podría 
afectar la calidad y la pertinencia de su mantenimiento. La CMIC ha convocado a una reunión 
nacional para discutir la situación y exigir un diálogo abierto con las autoridades federales. 

 

 


